
卒業生の皆さん、ご卒業おめでとうございます。我々の惜別の涙

を表すかのように雨模様になりましたが、梅などの春を告げる花が

満開となり、桜の開花宣言も聞かれる春らしい穏やかな本日、犬山

市長 原 欣伸 （はら よしのぶ）様 犬山市議会議長 三浦 知

里 （みうら ちさと）様 犬山商工会議所専務理事 奥村 好樹 

（おくむら よしき）様のご臨席のもと、卒業式を挙行できること

をうれしく思います。ご来賓の方々には年度末というお忙しい日に

ご臨席いただき誠に有難うございます。ウィズコロナが定着しつつ

あるとはいえ、会場が狭いために、例年と異なり、来賓の方々のご臨

席を制限し、また、何よりも皆さんの大学生活を支えて下さった保

護者の方々の参列を制限せざるを得なかったことを非常に残念に思

います。参列いただいた保護者の方々には、今日まで学生の生活を

様々な面で支えていただいたことに感謝申し上げるとともに、お子

様たちのご卒業を心からお祝い申し上げます。 

 さて、市邨学園名古屋経済大学は、本日、大学院博士課程３名、大

学院修士課程３９名、学部学士課程４９６名、合計５３８名の修了

生・卒業生を送り出すことができました。この中には７４名の留学

生が含まれています。また、法学博士号を取得したブルハノフ・アク



マルさんはウズベキスタンの腐敗防止庁長官のという要職にありな

がら、主にリモートで指導教員の指導を受けながら研究を続けて博

士論文を完成されたことを紹介しておきます。 

 あらためて、卒業生の皆さん、ご卒業おめでとうございます。皆さ

んの学生生活はいかがだったでしょうか。 

３年前に新型コロナウィルス感染拡大のために緊急事態宣言が発

せられ、大学も急遽、遠隔授業を強いられることになり、皆さんには

大変な労力と不便をおかけすることになり、申し訳ありませんでし

た。この３年間は制約の多い学生生活だったと思います。そんな中

でも、本学では教育は対面で行うべきだという考えに基づき、大規

模授業を除いては、できる限り対面式授業を実施してきました。し

かし、学生生活では授業ばかりではなく、友人作りのためにサーク

ル活動などが重要であり、その面でも影響が大きかったのではない

かと思っています。また、家庭の経済環境の悪化やアルバイトの制

限で経済的に困難を抱えた人も多かったと思います。その中でも皆

さんの若い力は躍動していました。一つ大変うれしいエピソードに

触れておきたいと思います。大学祭についてです。大学祭はコロナ

の影響で、皆さんが２年生の時には中止になり、次の年には学内者



のみでの実施となりました。今年度も学内関係者のみでの実施を提

案したところ、多くの皆さんから通常実施の希望が出て、通常実施

を行うことになりました。しかし、模擬店の実施方法がわからない

など、２年間のブランクは学生には影響が多きいことに驚かされま

した。このハンディを教職員の応援と皆さんのやる気と努力で見事

に乗り越え、大学祭を盛大に開催することができたことには感激さ

せられました。これからの長い人生では、新たな感染症の世界的拡

大や東日本大震災のような自然災害やウクライナ紛争のような武力

衝突など、予期しない大きな出来事に直面することがあると思いま

すが、学生時代の貴重な経験を思い出してそれらの困難に立ち向か

ってください。 

なお、皆さんに少しでも多くの思い出を持ってもらおうと、後程

サプライズとまではいきませんが、ある特別な企画を用意していま

すので、楽しみにしていてください。 

ところで、最近のＩＴを中心とした科学技術の急速な発展は、人

類史において産業革命以来の大変革を人の生活に及ぼすと言われて

います。現在ある職業の半数はなくなるとか、人工知能が人類以上

に優秀となり人類を支配するとか、様々に語られています。ある著



名な脳科学者は「人工知能の悪意を持った利用は取り締まる必要が

あるが、それほど恐れる必要はない。それを作り出すのは人間であ

り、何よりもその活動を評価するのは人間であるから」と言ってい

ます。たとえば、将棋や囲碁はコンピューターが人間よりも強くな

ったと言われています。どのようなスピードボールであっても打ち

返すことができるロボットは製造可能であると言われています。し

かし、人々は藤井聡太君や大谷翔平君の活躍に注目したり興奮した

りしていますし、今後もするでしょう。今ほど、「人間とは何か」、

「人間は何をするべきか」が問われている時代はないと思います。

今一度、本学園の建学の精神でもある市邨芳樹先生の「一に人物、二

に伎倆」という言葉を思い出し、噛みしめていただきたいと思いま

す。 

ここで一つ具体的例を挙げて考えてみたいと思います。セールス

マンという職業は生き残るかということです。あるセールスマンが

自分の会社の製品は品質は良いのだが他社のものに比べて価格が高

くて売れない、どうすればよいかと相談をしました。これには多く

の回答があったのですが、住宅販売と自動車販売にかかわる優秀な

セールスマンの回答が偶然同じでした。「安くて優秀なものを売るこ



とは誰でもできる。セールスマンは単にモノを売るのではなく信用

を売るのだと」確かにＡＩにより個々人の好みはわかるし、それを

どう説明すれば興味を持ってもらえるかはＡＩによる分析で答えが

出るでしょうが、例に挙げた高額な商品の場合、購入者はそれだけ

でなく商品の裏にある信頼性を気にするでしょう。だから、簡単に

セールスの仕事はＡＩにとってかわられるとは言えないのではない

でしょうか。この中にもセールスマンになる人が少なからずいると

思いますが、後でゆっくり考えてみてください。 

 

確かに、科学技術の発展により無くなる職業も多いことは間違い

ないでしょう。しかし、それを恐れてばかりいても仕方がないと思

います。それより変化する事態に柔軟に対応することが必要であり、

その対応に必要な知識を学び続けることこそが必要だと思います。

卒業は英語では Graduationと呼び、人生の新たな段階を意味し、決

して学業を終えることではありません。名古屋経済大学で獲得した

学び続ける能力を発揮して社会で有為な人材として活躍してくださ

い。名古屋経済大学はこれからも皆さんに学び続ける機会を提供い

たします。 

本日はご卒業おめでとうございました。 


